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ABM Y ENTORNO FINANCIERO 
 

 

Banca buscará ampliar portafolio del crédito hipotecario  
A pesar de los nubarrones que se presentaron durante el inicio de la 
pandemia, el crédito hipotecario demostró resiliencia, con crecimientos 
importantes; sin embargo, a tres años del inicio de la emergencia, este 
financiamiento ha comenzado a resentir los efectos macroeconómicos 
actuales. Para los bancos, una de las recetas para que dicho financiamiento 
continúe en la línea del crecimiento, es ampliar su portafolio y así, satisfacer 
una demanda existente, pero que actualmente no puede acceder a un 
producto bancario para conseguir una vivienda. Durante los meses 
posteriores a la pandemia, el crédito hipotecario otorgado por la banca de 
mostró buen dinamismo, incluso con una menor morosidad que la que se 
tenía previamente al inicio de la pandemia. Según datos de la Asociación de 
Bancos de México, durante el 2021 el crédito hipotecario de la banca creció 
24.3% anual por número de financiamientos y 27.1% por monto otorgado, 
mientras que su índice de morosidad fue de 3.2 por ciento. 

EL ECONOMISTA   
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Pago de rendimientos a ahorradores es sólo 38% de los 
gastos de la banca  
respecto a los 133 mil 675 millones reportados al cierre de abril de 2022, 
confirman cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). De 
este total, sólo 38 por ciento, equivalente a 101 mil 924 millones de pesos, 
corresponden a los intereses que fueron otorgados a los ahorradores en 
productos bancarios a corto o largo plazos, confirman cifras del regulador. 
Según la información estadística de la Comisión, al cierre de abril, el saldo de 
la captación bancaria -que engloba todos los recursos que obtienen las 
instituciones financieras por medio de sus ahorradores- alcanzó un monto 
de 7 billones 638 mil 527 millones de pesos, un aumento de 7 por ciento 
frente a los 7 billones 144 mil 998 millones reportados en el mismo periodo 
del año previo. 

LA JORNADA   
 

Arriesgan los ciclones al crédito empresarial  
Los bancos tienen ahora una mayor exposición de su cartera de crédito 
empresarial a los ciclones tropicales, un fenómeno hidrometeorológico de 
carácter destructivo. Tras un análisis, el Banco de México (Banxico) observó 
un aumento en la ocurrencia de los ciclones y el crédito expuesto en el País. 
Una mayor exposición de esta cartera se asocia a un mayor riesgo de crédito 
empresarial, ya que la ocurrencia de ciclones tropicales podría afectar la 
demanda, reducir los ingresos de las empresas, incrementar sus costos y con 
ello disminuir su liquidez y capacidad de repago. Además, los ciclones 
podrían deteriorar el valor de los activos que las empresas usan como 
garantía en sus créditos, explicó Banxico. "El análisis de la exposición a 
ciclones tropicales se torna más importante, ya que la frecuencia e 
intensidad con las que estos afectan algunas zonas de México ha venido 
aumentando; más aún, información reciente sugiere que el número de 
municipios que enfrentan peligro por presencia de ciclones tropicales en 
México se ha incrementado. 

REFORMA   
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Banxico bajará la tasa, proyecta Citibanamex  
Los tipos de referencia tendrán una baja en la decisión de política monetaria 
del Banco de México (Banxico), coincidieron analistas de la encuesta 
quincenal de Expectativas Económicas de Citibanamex. Se espera de acuerdo 
al estudio, que la tasa pase a 11% y hay una proyección mediana de una 
disminución de 25 puntos en diciembre de 2023, igual que hace una 
quincena. Las estimaciones del consenso para la tasa de política monetaria 
al cierre de 2023 y 2024 permanecieron sin cambios, en 11.00% y 8.50%, 
respectivamente. El estudio económico prevé que el Superpeso alcance una 
paridad contra el dólar de 18.32 unidades al cierre de año, una menor 
estimación que se habíaubicadoen 18.70pesos. 

24 HORAS,  EL ECONOMISTA   
 

Fibras avanzan en finanzas sostenibles  
Ante los riesgos que plantea la crisis climática, los fideicomisos de inversión 
en bienes raíces (Fibras) están tomando ventaja en el avance de las finanzas 
sostenibles en México e integrando cada vez más prácticas y estrategias en 
materia Ambiental, Social y de Gobernanza (ASG), expusieron especialistas 
en el panel "Principales retos en la implementación de marcos de 
sustentabilidad", durante el Fibra Educa Day. "Estamos viendo al sector de 
Fibras mucho más creativo y dispuesto a integrar cada vez más prácticas -
como en temas de materiales de construcción, edificios sostenibles y 
cuidado de agua- que ahora las taxonomías las permiten y entienden como 
sostenibles. Este sector es relevante para el avance de las finanzas 
sostenibles", comentó Mariuz Calvet, directora de Finanzas Sustentables 
para México y Latinoamérica en HSBC. 

EL ECONOMISTA   
 

 
 

Prevén ligera baja en rentabilidad de bancos  
El aumento de los costos crediticios permeará en la banca mexicana 
provocando una disminución en su rentabilidad hacia los próximos meses, 
dijo Alejandro Tapia, director sénior de Fitch Ratings. "Nuestras expectativas 
en las métricas de rentabilidad es que baje ligeramente por el aumento en 
los costos crediticios, pero aún creemos que los niveles se mantendrán por 
encima de lo mostrado antes de la pandemia", dijo Tapia en conferencia. 
Además, dijo que la banca mexicana sigue atravesando por un ciclo 
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económico positivo marcado por la reanudación amplia del crecimiento de 
crédito, derivando en el fortalecimiento de los márgenes de interés y en las 
métricas de rentabilidad que actualmente son de las mejores en los últimos 
10 años. 

EL FINANCIERO   
 

Infraestructura de pagos necesita evolucionar para 
fomentar inclusión financiera  
La colaboración entre los actores del sector financiero será clave para 
promover una mayor inclusión y ofrecer beneficios significativos para 
distintos consumidores, por lo que la innovación en la infraestructura de 
pagos debe avanzar para ofrecer beneficios a usuarios y entidades. Un 
informe elaborado por MasterCard sobre métodos de pago, indicó que de 
los encuestados, 93% plantean usar al menos un método de pago 
emergente; dentro de Latinoamérica 83% analizó usar al menos una 
modalidad de pago emergente como las criptomonedas, tecnologías 
biométricas, los pagos sin contacto o el código QR. De acuerdo con el estudio 
de MasterCard, existe demanda por parte de los usuarios por los pagos 
digitales y expectativa de que las empresas proporcionen múltiples maneras 
de comprar y pagar. 

EL ECONOMISTA   
 
 

 

Aún hay mucho potencial para que más comercios en 
México acepten pagos electrónicos: Asamep  
Myriam Cosío, quien recientemente fue nombrada presidenta de la 
Asociación de Agregadores de Medios de Pago (Asamep), explica que 
mientras en el 2014 (antes de la reforma financiera) había alrededor de 
medio millón de comercios que aceptaban pagos electrónicos en el país, hoy 
hay cerca de 4.5 millones de terminales instaladas (que representan 
alrededor de 2 millones de comercios) , de las cuales 80 % han sido colocadas 
por agregadores. Pero aún con este avance, considera que falta mucho por 
hacer, dado que hoy son más o menos 2 millones de comercios que aceptan 
pagos electrónicos, cuando hay 4.5 millones de comercios formales y 
alrededor de 7 millones informales en el país. 

EL ECONOMISTA   
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Centran ataques cibercriminales en las Pymes  
os ciberataques se han convertido en una preocupación constante para las 
grandes organizaciones, sin embargo, los ciberdelincuentes han centrado sus 
esfuerzos en las pequeñas y medianas empresas, con tres ataques de 
ransomware en promedio por día, según datos de la Unidad de Investigación 
de la empresa de ciberseguridad Silikn. "El grupo de ransomware llamado 
8Base es uno de los que está apuntando a organizaciones mexicanas, 
principalmente a pequeñas y medianas empresas, en su mayoría 
pertenecientes al sector profesional, científico, técnico, venta al mayoreo, al 
menudeo y manufactura", comentó Víctor Ruiz, fundador de la empresa de 
ciberseguridad Silikn. El experto estimó que 71 por ciento de las víctimas de 
este grupo criminal que opera a nivel mundial se encuentra en México, 
debido a que la gran mayoría de las pequeñas y medianas empresas ignoran 
las actualizaciones de sus parches de seguridad, lo que las convierte en 
blancos más vulnerables. 

EL FINANCIERO   
 

 
 

Infonavit facilita crédito a mujeres  
Para ayudar a las mujeres a alcanzar el puntaje necesario para acceder a un 
crédito hipotecario o de mejora de vivienda, el Infonavit dará un bono de 20 
puntos a todas las derechohabientes. Carlos Martínez Velázquez, director del 
instituto, comentó que no todos los trabajadores son iguales, porque las 
mujeres enfrentan desigualdades como un menor sueldo por un mismo 
trabajo. Ahora necesitan sólo mil 60 puntos para un crédito. 

EL UNIVERSAL 
 

 

ICC urge legislación sobre ciberseguridad  
La International Chamber of Commerce México (ICC México) alertó sobre la 
urgencia de una ley federal de ciberseguridad para proteger la economía 
digital, pero debe contener salvaguardas procesales y de derechos humanos 
para regir las investigaciones penales y vigilar la injerencia en temas como 
privacidad, entre otros. 

MILENIO DIARIO   
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Inflación y Banxico, a escena 
Mañana jueves se esperan dos anuncios importantes. Por una parte, la Junta 
de Gobierno del Banco de México, presidida por Victoria Rodríguez, fijará su 
postura en materia de política monetaria. Por el otro lado, el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía, que encabeza Graciela Márquez, dará a 
conocer el comportamiento de la inflación en la primera quincena de junio. 
Los especialistas estiman que la variación de los precios será baja, 
destacando una estacionalidad favorable en ciertos rubros, además de 
factores coyunturales que explicarían la moderación, principalmente en la 
no subyacente. Con ello, la inflación anual llegaría a 5.17%, su tasa más baja 
en poco más de dos años, nos explican. Con base en esas proyecciones, se 
esperaría que las autoridades monetarias mantengan sin cambios la tasa de 
referencia de Banxico por segunda ocasión consecutiva. 
 

EL UNIVERSAL, columna Desbalance   
 
 

Más préstamos  
La necesidad de liquidez en el mercado sigue latente y esto se refleja en las 
plataformas que otorgan préstamos. Doopla, la fintech de préstamos e 
inversiones directas entre personas, ya sumó más de 500 millones de pesos, 
con cerca de 7 mil créditos fondeados. Esta plataforma, que dirige Juan 
Carlos Flores, fue la primera de su tipo en ser autorizada por la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) para operar como Institución de 
Tecnología Financiera (ITF), a principios de 2021.Hoy Doopla cuenta con más 
de 545 mil usuarios registrados en su plataforma y ha pagado más de 90 
millones de pesos de intereses a inversionistas, que hasta el cierre de mayo 
superaban los 13 mil. Uno de los factores que empujan la demanda de 
créditos o préstamos otorgados por plataformas fintech es la tasa de interés, 
que en algunos casos es más baja que las que otorgan instituciones 
tradicionales. Se prevé que la industria fintech, y en especial este segmento, 
continúe su crecimiento en los próximos años. 
 

REFORMA, columna Capitanas  
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Anticipan estabilidad  
Cada vez son más bancos, fondos de inversión y calificadoras que anticipan 
un entorno de estabilidad para la economía mexicana de cara a las elecciones 
de 2024. Y es que no obstante la tentación de generar políticas públicas que 
pueden ser tóxicas para la inversión, el buen manejo de las finanzas públicas 
y el endeudamiento permiten esperar que el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador terminará con crecimiento económico e inflación bajo 
control. Tal es el escenario que proyecta HR Rating, que tiene como CEO a 
Pedro Latapí, quien adelantó que la calificadora mejorará su estimado de 
crecimiento para 2023 a partir de un pronóstico de 1.8 por ciento que podría 
subir a 2.2 por ciento (…) HR Ratings tiene la gestión de unas dos mil 
calificaciones lo que ha posicionado a la calificadora como la firma de mayor 
crecimiento en los últimos años, y ahora se suma al grupo de entidades 
financieras que mejoran las expectativas para México en un entorno 
internacional aún incierto (…) 

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela  
 

 

Tasas sin cambio y quizá ajuste en diciembre  
Ayer el IMEF de Domingo Figueroa elevó su pronóstico para el PIB 2023 a 
2.0%, con inflación del 5.1% y tasas en 11.25%. Se da por sentado que 
Banxico no elevará el nivel de esa variable mañana. Caso de BofA de Emilio 
Romano e Invex de Juan Guichard. Vaya en la encuesta de Banamex se 
apuesta a un recorte de 25 pb, pero en diciembre. 

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar 
 

 

Construir juntos un sistema financiero internacional más 
reactivo y más justo  
La arquitectura financiera internacional de Bretton Woods ya no está 
adaptada a las crecientes desigualdades ni a los desafíos medioambientales 
y de salud pública que han marcado el siglo XXI (…)  Al igual que Francia y 
México, numerosos países del G7 y del G20, así como diversas 
organizaciones y asociaciones, comparten esta constatación y desean 
compartir la misma convicción: actuar rápidamente y de manera colectiva 
para corregir los desequilibrios y las injusticias (…)  En México, la Agencia 
Francesa de Desarrollo moviliza importantes compromisos financieros en 
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todos estos temas. La Cumbre para un Nuevo Pacto Financiero Global, que 
se celebrará en París los días 22 y 23 de junio, tiene como ambición hacer 
surgir un sistema financiero internacional más reactivo, más justo y más 
solidario (…) el Club de París y el G20 han lanzado una iniciativa de 
tratamiento de la deuda, y Francia está desempeñando un papel 
fundamental en la implementación de soluciones coordinadas dentro de 
este "Marco Común". Hemos conseguido movilizar 100 mil millones de 
dólares de derechos especiales de giro del FMI para beneficio de los países 
más vulnerables (...) 

EL FINANCIERO, artículo de Jean-Pierre Asvazadourian  
 

 
 
 

ENTORNO ECONÓMICO 
 

 

Ventas al menudeo reportan su mayor alza en 13 meses  
Las ventas minoristas, uno de los principales motores de la economía, 
superaron las expectativas con un alza de 1.5% en abril pasado, su mayor 
aumento mensual desde marzo de 2022, según datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi). El resultado estuvo arriba del 0.5% 
esperado por especialistas, recuperándose de los retrocesos sufridos de 
0.3% en febrero y de 1.2% en marzo. Sin embargo, este repunte de ventas al 
menudeo no marca tendencia. El dinamismo registrado por este indicador 
en el año es menor al reportado en el mismo periodo de 2022 y 2021, 
advirtió Aníbal Gutiérrez, profesor e investigador de la Facultad de Economía 
de la UNAM. 

EL UNIVERSAL   
 

Consumo en México volvió a crecer en abril  
La encuesta mensual de servicios correspondiente a abril muestra que los 
ingresos por el suministro de bienes y servicios crecieron 0.85 por ciento. 
Esto marcó el tercer periodo consecutivo de crecimiento para el indicador. 
No obstante, es importante mencionar que la serie muestra cambios 
significativos: la publicación anterior mostraba una contracción de 0.76 por 
ciento en marzo, y ahora muestra un crecimiento. 

LA JORNADA   
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Tasan daño de ruptura en maíz en 42,363 mdd  
La decisión de México de prohibir el maíz transgénico podrá causar un 
impacto de casi 42 mil 363 millones de dólares en el producto interno bruto 
(PIB) de los tres países socios del Tratado México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) en la próxima década, según un estudio de la Organización de 
Innovación en Biotecnología. Información proporcionada a Milenio por la 
Asociación Nacional de Cultivadores de Maíz de Estados Unidos (NCGA, por 
su sigla en inglés) muestra que el impacto solo para su nación será de 30 mil 
550 millones de dólares, mientras que para México será de 11 mil 720 
millones, esto considerando todo lo que depende del grano. También dañará 
a Canadá, pues perderá 92.85 millones de dólares en producción económica 
durante el periodo de pronóstico de 10 años. Además afirman que esta 
medida tendrá una influencia en la inflación de México, pues aumentará el 
costo del maíz en un promedio de 19 por ciento en la siguiente década. 

MILENIO DIARIO   
 

 
 

Analistas mejoran previsiones económicas para este año: 
Encuesta de Citibanamex  
XP Investments es la entidad con el pronóstico más alto, pues lo ubica en 2.7 
por ciento; seguido de JP Morgan, con 2.6 por ciento, mientras Monex, 
Masari Casa de Bolsa, HSBC, GBM Finamexy Barclays lo sitúan en 2.5 por 
ciento. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) espera que el PIB 
tenga un avance de 3 por ciento este año, según los Precriterios de Política 
Económica 2024; mientras el Banco de México (BdeM), en su escenario 
central, anticipa que la actividad tendrá una expansión de 2.3 por ciento. Los 
pronósticos también fueron mejorados para la inflación, pues los 
especialistas consideran que el indicador cerrará el año en 4.99 por ciento, 
mientras hace 15 días el estimado era de 5 por ciento. Anticipan que durante 
la primera quincena de junio, la inflación tocará un nivel de 5.3 por ciento, y 
para el cierre de mes descenderá a 5.2 por ciento a tasa anual. 

LA JORNADA   
 

Tiene BMV peor caída en 14 días  
El principal índice de la Bolsa Mexicana de Valores, el S&P/BMV IPC, perdió 
1.03% a 54,365.68 puntos, en tanto que el FTSE-BIVA, de la Bolsa 
Institucional de Valores, bajó 0.97% para ubicarse en 1,123.14 enteros. Los 
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indicadores registraron su segunda baja en tres días y la más acelerada desde 
el 31 de mayo. El mercado viene de dos semanas de ganancias y marcar su 
mej or nivel en un mes. El tono negativo domina pese a que las ventas 
minoristas de México anotaron otra alza para abril, por encima de lo 
anticipado por los analistas. 

EL ECONOMISTA   
 

CFE va a la BMV por 10,000 mdp con bonos verdes y sociales  
En el documento de la oferta, CFE expuso que la deuda total ascendió a 
394,111 millones de pesos, hasta marzo y reporta vencimientos por un total 
de 22,685 millones de pesos, más otros 8,306 millones por concepto de 
Proyecto de Inversión de Infraestructura Productiva con Registro Diferido en 
el Gasto Público o Pidiregas. Entre otros objetivos de las emisiones, está 
impulsar iniciativas relacionadas con la producción de energía renovable -a 
través de plantas eólicas y solares-; la electro-movilidad y edificios 
ecológicos. La empresa eléctrica del Estado tiene como fecha prevista 
colocar los títulos de deuda el próximo 29 de junio, a través de la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV), de acuerdo con una presentación a 
inversionistas. 

EL ECONOMISTA   
 

 

Tasan daño de ruptura en maíz en 42,363 mdd  
La decisión de México de prohibir el maíz transgénico podrá causar un 
impacto de casi 42 mil 363 millones de dólares en el producto interno bruto 
(PIB) de los tres países socios del Tratado México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) en la próxima década, según un estudio de la Organización de 
Innovación en Biotecnología Información proporcionada a MILENIO por la 
Asociación Nacional de Cultivadores de Maíz de Estados Unidos (NCGA, por 
su sigla en inglés) muestra que el impacto solo para su nación será de 30 mil 
550 millones de dólares, mientras que para México será de 11 mil 720 
millones, esto considerando todo lo que depende del grano. 

MILENIO DIARIO   
 

El Pacic está muerto, nunca funcionó - IMEF  
El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), lanzado por el Gobierno 
federal el año pasado para reducir los precios de 24 productos básicos, nunca 
funcionó y ya "está muerto", aseveró el Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
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Finanzas (IMEF). "El Pacic está muerto. La verdad es que nunca funcionó, lo 
dijimos nosotros aquí en el IMEF, que no era una medida adecuada para 
controlar la inflación", declaró Federico Rubli, vicepresidente del Comité 
Nacional de Estudios Económicos del IMEF. "La verdad es que ya los últimos 
dos, tres meses, ya no hemos oído ninguna referencia al Pacic. Nos podemos 
olvidar de él; fue una medida inadecuada que se quiso lanzar pensando que 
se iba a controlar la inflación". 

REFORMA   
 

Necesario reasignar gasto a rubros como salud y educación: 
IMEF  
Figueroa Palacios comentó que, uno de los factores que podría ayudar a 
reducir la desigualdad es tener un sistema de salud de calidad al alcance de 
todos, así como la educación también de calidad y orientada, 
principalmente, a la nueva economía, es decir, a la del conocimiento, de los 
intangibles y de la era digital. "Es por esto que nosotros consideramos que 
se debe tener un mejor gasto en estos dos rubros: salud y educación. Se 
requiere para ser un país competitivo, por un lado, y por el otro, ayuda a 
redu cir la desigualdad", declaró a la prensa. En tanto, Federico Rubli, 
vicepresidente del Comité Nacional de Estudios Económicos del IMEF, señaló 
que hay una designación deficiente del gasto desde años atrás, mientras que 
se han privilegiado los proyectos insignia del gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, como el Tren Maya, la Refinería Dos Bocas, entre otros. 

EL ECONOMISTA   
 

Peso cae ante renovadas apuestas de alza de tasas  
El peso retrocedió tras la publicación de datos en Estados Unidos que 
fortalecieron las apuestas de que la Reserva Federal (Fed) podría reanudar 
los aumentos de tasas de interés. En momentos en que los operadores se 
preparan para la comparecencia del presidente de la Reserva Federal, 
Jerome Powell, ante el Congreso de Estados Unidos, datos sólidos de 
vivienda dieron al mercado nuevos motivos para apostar por más alzas ante 
la fortaleza económica. El tipo de cambio terminó en 17.2130 pesos por 
dólar, comparado con el cierre de 17.0834 unidades del lunes, con datos 
oficiales del Banco de México (Banxico). El movimiento significó para el peso 
una caída de 12.96 centavos o 0.76 por ciento. 

EL ECONOMISTA   
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¿Y para cuando el pase de tocar a abrir puertas?  
En abril de 2019, el secretario de Turismo, Miguel Torruco, anunciaba el 
reposicionamiento del programa Operación Toca Puertas para promover el 
turismo en el país después de que esta administración dejó la promoción 
turística prácticamente sin presupuesto ni respaldo. El Toca Puertas lo 
implementó siendo él secretario de Turismo de la Ciudad de México y, 
aunque ha incorporado cada vez más a los secretarios de Turismo de los 
estados en la promoción, ésta no deja de ser insuficiente a la luz de lo que se 
observa en la estadística real de visitantes internacionales. La recuperación 
del sector de visitantes, sobre todo estadunidenses, a destinos de placer 
durante 2021-22, permitió que, irónicamente, la pandemia hiciera las veces 
de "política de promoción", un oxígeno que no tuvo origen en la inversión 
presupuestal, sino en haber mantenido la apertura de las fronteras 
mexicanas (…) En 2022, 13 millones de norteamericanos vinieron a México, 
año en el que, en el periodo enero-abril, el crecimiento fue de 40% respecto 
al anterior en entrada según los registros de los aeropuertos de Cabos, 
Vallarta y Cancún. En enero-abril de este 2023, ese porcentaje de 
crecimiento se redujo a 0.5% (…) 

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado 
 

 

Categoría 1, ¿sólo beneficiará al AIFA?  
Aunque la Canaero y todas las aerolíneas nacionales están ansiosas a la 
espera que de que la Federal Aviation Authority nos regrese (…) La Categoría 
aérea 1, en realidad lo que quiere el gobierno es que el ganador sea el AIFA. 
La mala noticia para las aerolíneas es que, una vez que se reanude la 
posibilidad de incrementar los vuelos a Estados Unidos, se mantendrá la 
restricción de slots u horarios del AICM, con la intención de favorecer al AIFA 
(…) No sólo las aerolíneas, sino también los pasajeros serán los perjudicados 
(…) Lo que las autoridades no parecen entender es que el AIFA no va a crecer 
a base de decretazos (…) El NAIM, que fue cerrado por una gran necedad de 
López Obrador con una encuesta amañada, estaba diseñado para convertirse 
en el mayor hub de América Latina y ya estaría hoy operando con al menos 
3 de sus 6 pistas, competiendo con hubs en Estados Unidos en los vuelos a 
Asia y Europa y con Panamá, que se benefició con el cierre del aeropuerto 
de Texcoco. 

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés  
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NAIM, reto financiero mayúsculo  
El gobierno mexicano busca cómo resolver uno de los retos financieros más 
difíciles que ha enfrentado, justo cuando la cuenta regresiva que marca el 
final de la administración avanza rápidamente. El problema es una especie 
de cubo Rubik, por la gran cantidad de aristas y complejidades que 
representa. El reto financiero es mayúsculo porque implica la transferencia 
del principal aeropuerto de México, a una nueva entidad estatal, cuya 
viabilidad económica podría estar comprometida desde antes de su 
nacimiento (…) El gobierno está presionado porque es inminente la creación 
de la nueva empresa estatal que se llamará Casiopea. En esta se 
concentrarán para su administración y operación bajo el mando de la 
Secretaría de la Marina Nacional, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) y otros 6 aeródromos ubicados en Matamoros, 
Tamaulipas; Colima; Ciudad del Carmen, Campeche, Loreto, Baja California; 
y Guaymas y Ciudad Obregón, Sonora (…) 
 

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares  
 

 

Jugada política  
El Presidente hizo un buen movimiento político para no implicar en las 
disputas comerciales con Estados Unidos y Canadá la utilización de semillas 
genéticamente modificadas. El tema no estará en la mesa de las consultas. 
México es autosuficiente en el maíz blanco que se utiliza para producir 
tortillas, lo cual tiene un altísimo valor simbólico. Cerrar las fronteras o poner 
aranceles a estas importaciones, con las que no se tenga acuerdo comercial, 
no implicará de ninguna manera presiones, sin embargo, manda un mensaje 
hacia los productores de maíz (…) Raquel Buenrostro ha mantenido una 
estrategia de contención y apaciguamiento con sus pares de Estados Unidos 
y Canadá, quienes no dejan de insistir en que quieren una respuesta sobre el 
maíz genéticamente modificado con base en la ciencia y no en la creencia. 
Se trata, sin lugar a dudas, de una intención clara de evitar que el gobierno 
tenga que definirse sobre el uso o no de la ciencia para crear productos para 
alimentación humana (…) 
 

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo  
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Taiwán podría "apropiarse" del Istmo  
Uno de los fenómenos que podría ocurrir con el Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec que el gobierno desarrollará es que un país pudiera 
"capturar" un gran número de posiciones estratégicas, tal que le permita 
crear una comunidad de negocios apta para desarrollar no solo una empresa, 
sino toda una industria. Ocurrió así en el Bajío, que se llenó de empresas 
automotrices y fabricantes de autopartes japonesas a tal grado que la 
comunidad nipona ha detonado una multiplicidad de servicios asociados a 
su crecimiento. Incluso la señalética de algunas calles y zonas está tanto en 
español como en japonés (…) Esta semana se encuentra aquí una delegación 
de empresas de Taiwán que evalúa las oportunidades del Corredor del Istmo. 
La Secretaría de Economía, de Raquel Buenrostro, facilitó la visita, que contó 
con el apoyo de empresarios como Adrián Sada, Carlos Slim, Máximo Vedoya 
y Carlos Zarlenga. El Consejo Coordinador Empresarial, de Francisco 
Cervantes, colaboró. Del lado taiwanés acudieron empresarios de Foxconn, 
Pegatron, Invetec y Unimicron (…) 

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota  
 

 

Morena: peor que con la Selección Mexicana  
Se ha discutido ampliamente sobre el tema de la legalidad de las 
precampañas que no son precampañas, de los precandidatos que no son 
precandidatos de Morena. Pero el INE ni por enterado. Este proceso será 
para designar a un candidato que no será candidato sino coordinador (…) 
Pero, el absurdo de este proceso va más allá (…) Si la encuesta que en teoría 
determinará el resultado utiliza algún tipo de filtro para dar valor 
exclusivamente a las respuestas de los simpatizantes de Morena, entonces, 
sí tendría sentido la realización de giras. Si no, es una pérdida de recursos y 
de tiempo (…) Las actividades de las ‘corcholatas’ se están realizando como 
si se hubieran diseñado para una elección y no para una encuesta. Insisto, 
para una encuesta son irrelevantes las movilizaciones que se realicen, más 
aún en localidades pequeñas (…) ¿Será transparente el esquema o Morena 
mantendrá un esquema en el que exista discrecionalidad suficiente para 
definir al ganador? ¿Y qué dirá Marcelo Ebrard que ya pasó por un proceso 
como éste? De lo que resulte, dependerá el futuro político del país (…) 

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana 
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"Desaparecen" 150 mdd en Pemex  
La compleja organización de Pemex y sus filiales ha dado oportunidad a que 
sus directivos, sobre todos los que llevan décadas en la petrolera y conocen 
sus áreas grises, maquillen datos, favorezcan o perjudiquen a contratistas y 
"pierdan" recursos de la llamada Empresa Productiva del Estado, que es un 
barril sin fondo y ha sido un símbolo de la corrupción desde su creación. Un 
nuevo escándalo está en ciernes dentro de la petrolera mexicana. Se trata 
del "extravío" o "desaparición" de 150 millones de dólares asignados al 
proyecto Campo Nejo, ubicado en San Fernando, Tamaulipas (…) Las 
investigaciones apuntan hacia Ulises Hérnández Romano, actual director de 
PMI (…) Ulises Hernández lleva más de 20 años trabajando en Pemex. En el 
sexenio pasado fue uno de los impulsores de la reforma energética del 
gobierno de Enrique Peña Nieto, la cual se canceló por órdenes del 
presidente López Obrador. El conocimiento de los tejes y manejes dentro de 
la petrolera lo hicieron ascender hasta convertirse, en la actual 
administración, en el poderoso director de PMI (…) 

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado  
 

La foto de Slim con taiwaneses y Buenrostro; Baruch-STPS, 
poca experiencia, ¿o será AMLO?  
El ingeniero Slim asistió a la cena con el medio centenar de empresarios 
taiwaneses que visitan México y fueron invitados por la Secretaría de 
Economía y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), mediante el US-
Mexico CEO Dialogue. Raquel Buenrostro, secretaría de Economía, así como 
Francisco Salazar, presidente del CCE, han hecho mancuerna y, desde luego, 
están interesados en traer inversiones, sobre todo en el Corredor 
Interoceánico, que tanto interesa al presidente López Obrador, y en una 
parte clave: en la producción de chips. La crisis de chips a nivel mundial por 
el covid dejó al mercado mexicano sin computadoras, teléfonos celulares y 
automóviles. Fabricar los chips desde México, aprovechando el bloque 
norteamericano, es el nombre del juego que traen en Economía y en el CCE 
(…) En plan de broma hasta le decían que era un rockstar. Lo cierto, la 
delegación taiwanesa se tomó muy en serio su estancia en México y todo el 
día de ayer estuvieron en la Secretaría de Economía, donde empezamos a 
ver al subsecretario Alejandro Encinas (…) 

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste  
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ENTORNO POLÍTICO 
 

 
 

Respalda AMLO la aprehensión de jueza de Veracruz y 
advierte que van tras otros  
El presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó ayer su respaldo al 
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, luego de la detención de la jueza 
Angélica Sánchez Hernández, y aseveró que su gobierno continuará 
actuando contra los jueces que "no se conducen con rectitud". La Fiscalía 
General de esa entidad informó el sábado que un juez de control dictó 
prisión preventiva por un año contra Sánchez Hernández, del juzgado 18 del 
distrito judicial de Cosamaloapan, quien fue detenida la mañana del pasado 
viernes por elementos de la Guardia Nacional en la Ciudad de México. 

LA JORNADA   
 

AMLO festejará en el Zócalo 5 años de su triunfo electoral  
En medio del proceso interno para elegir al candidato de Morena a la 
Presidencia de la República, Andrés Manuel López Obrador dio a conocer 
que el 1 de julio próximo realizará "una fiesta" en el Zócalo capitalino para 
celebrar el quinto aniversario del triunfo en las urnas que lo llevaron a Palacio 
Nacional. El titular del Ejecutivo federal destacó que no se puede omitir esta 
celebración, la cual se realizará al filo de las 17 horas, porque 31 millones de 
personas emitieron su voto, lo cual hace a la elección presidencial de 2018 
como una de las de mayor participación." 

EL FINANCIERO   
 
Ratifica AMLO la compra de cosechas de maíz a precio de 
garantía  
Después de las protestas de productores agrícolas efectuadas la semana 
pasada en al menos siete entidades del país -la más contundente en 
Culiacán, Sinaloa, con la toma del aeropuerto-, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador reiteró en su conferencia de prensa de ayer que en ese 
estado la administración federal comprará a los agricultores pequeños y 
medianos 1.5 millones de toneladas de maíz a precio de garantía (6 mil 965 
pesos). A este volumen se sumarán medio millón de toneladas que adquirirá 
el gobierno estatal, agregó el gobernador Rubén Rocha Moya, quien estuvo 
presente en la mañanera, en Palacio Nacional. El Ejecutivo federal apuntó 
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que luego de las movilizaciones en Sinaloa se logró un acuerdo con los 
productores gracias a la intervención del mandatario local. 

LA JORNADA   
 

 

En junio, récord y duración anormal de temperaturas altas  
Con la actual onda de calor, que lleva 20 días, lo cual es anormal, se han roto 
récords de alta temperatura. En la Ciudad de México durante junio, en la 
estación del Observatorio de Tacubaya, se han registrado 31.1 grados en 
promedio, estos son 5 grados Celsius por arriba del mismo mes de 2022, 
informó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). A escala nacional la 
temperatura promedio para junio fue de 34.8 grados, contra 33.3 el mismo 
mes del año pasado. Mañana empezará a cesar la onda de calor, aunque los 
altos niveles de temperatura bajarán paulatinamente, y entre ocho y 10 días 
después comenzarán las lluvias de manera constante en territorio nacional, 
explicó Alejandra Méndez, coordinadora del SMN. 

LA JORNADA   
 

Presidencia, sin informes oficiales de defunciones  
El gobierno federal descartó ayer que tenga informes sobre muertes 
ocasionadas por las altas temperaturas que se han registrado en el país. 
Consultado sobre el tema en su conferencia de prensa diaria, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador respondió en Palacio Nacional: "No tenemos 
un informe así, válido, de que se hayan perdido vidas por el exceso de calor". 
Aseguró que la onda de calor "es un fenómeno nacional" del cual "todavía 
falta", por lo que recomendó tomar agua y no exponerse al sol. 

LA JORNADA   
 

SEP da sólo 24 páginas a matemáticas en libros  
El libro Nuestros saberes para primer año de primaria —cuya versión final, 
en PDF, está en poder de El Universal— redujo al mínimo las matemáticas de 
su propuesta educativa. Sólo deja 13 páginas (de las 258) para abordar de 
manera superficial, e incluso en algunos casos errónea, 10 temas 
relacionados con el pensamiento matemático. El libro Múltiples lenguajes 
dedica 11 páginas (también de 258) a abordar algunos temas. La ausencia 
del pensamiento matemático en estas obras que serán el principal material 
de enseñanza del primer grado de primaria dentro de la llamada "nueva 
familia de Libros de Texto Gratuitos" diseñados por la SEP y que podrían 
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llegar a las aulas en agosto, para el ciclo escolar 2023-2024, tendrán un 
impacto "terrible" para millones de niños y para el futuro de la sociedad 
mexicana al provocar un déficit educativo irreparable, afirman tres 
matemáticos. 

EL UNIVERSAL   
 

 
 

Ebrard ante la tarjeta amarilla: "una gira sin propuesta es 
turismo".  
Los recorridos de los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena sin 
hacer propuestas serán como visitas turísticas, aseguró el ex secretario de 
Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard. "Dicen que no hagamos propuestas, 
pero que habrá un recorrido por todo el país, o sea, como si fuera visita 
turística, si no va a haber propuesta, si no va a haber diálogo y si no respondo 
a lo que ustedes me acaban de decir", expuso ante jóvenes en el municipio 
de Ecatepec, Estado de México. Ebrard precisó que no se enteró de la 
llamada de atención que hizo el lunes el dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, quien advirtió que el ex canciller pone en riesgo sus aspiraciones 
con el planteamiento de crearla secretaría de la 4T, pues las reglas 
electorales prohíben difundir propuestas de gobierno en esta etapa. 

MILENIO DIARIO   
 

Falta que aclaren cómo funcionará encuesta: Ebrard  
El aspirante a la candidatura presidencial de Morena Marcelo Ebrard aseveró 
que es necesario que su partido aclare cómo se va a llevar a cabo la encuesta 
con la que se elegirá al coordinador de la defensa de la cuarta 
transformación. Durante una entrevista, Ebrard insistió en que se tiene que 
aclarar esta parte. "Yo diría que hay que aclarar lo de la boleta. Vamos a tener 
un talón, que es una boleta, o un cuestionario, porque no se pueden los dos", 
aseguró. Y agregó que la parte que debería contar es precisamente donde 
los ciudadanos expresen quién creen que debería de ser el coordinador. "El 
talón donde yo entrevistado pongo a quién prefiero debe ser el eje del 
resultado", afirmó el aspirante a candidato. 

EL FINANCIERO   
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Mario Delgado: Hay margen para un proceso interno sin 
contratiempos  
No hay posibilidad legal de que las autoridades judiciales echen abajo el 
proceso de Morena para elegir a su coordinador de la defensa de la 
transformación, sostuvo su presidente nacional, Mario Delgado. "Estamos 
absolutamente blindados porque la Constitución y la Ley General de Partidos 
Políticos (LGPP) establecen como derecho de los partidos la posibilidad de 
autoorganizarse y a la autodeterminación, sin que, obviamente, se convierta 
en una precampaña. Hemos sido muy cuidadosos", dijo a La Razón, con la 
seguridad de que han utilizado esta mecánica en 23 procesos y ha salido 
adelante frente a las impugnaciones presentadas. Descartó algún riesgo de 
quiebre en Morena, una vez que se conozca el resultado de la encuesta que 
definirá al coordinador de la defensa de la 4T, porque quienes participan, 
dijo, son personas de primer nivel, comprometidas con el proyecto de nación 
y con una gran lealtad hacia el Presidente de la República, y no "políticos 
improvisados, completamente diferentes" a Ricardo Mejía. 

LA RAZÓN   
 

 

2024: hacia una elección ilegal  
Las nuevas reglas para seleccionar al "Coordinador" en defensa de la "4T" 
han cambiado en buena medida la perspectiva que prevalecía antes de eso. 
Ahora se incorporaron algunas ventajas para Marcelo; ganó que todos 
renunciaran a su cargo (lo que empareja en buena parte el piso), y que no 
haya una sola encuesta (…) Pero las concesiones a él no fueron totales; no se 
le concedió que haya debates (que le hubieran favorecido pues, a mi parecer, 
es el mejor dotado para ello), y por otro lado se adelantó la fecha de la 
encuesta (lo que reduce sus probabilidades para remontar las intenciones de 
voto, hasta ahora favorables a Claudia). Lo cual me lleva a especular que así 
lo determinó AMLO para crear condiciones de ganar-ganar; las concesiones 
relativas a Ebrard le quitan pretextos para desconocer el resultado y romper, 
al tiempo que en la opinión pública se genera una idea más creíble de 
elección no totalmente determinada. Pero, por otro lado, supongo que el 
líder nato calcula que pese a las concesiones a Ebrard, Claudia tiene más 
probabilidades de ganar "por la buena" (…) 

EL UNIVERSAL   
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Con jaloneos, alianza afina reglas para candidatos  
La coalición Va por México ultima detalles para anunciar su método para 
elegir al candidato de oposición a la Presidencia de la República, que será un 
modelo híbrido que contemplará encuestas, debates, recolección de firmas 
y, por primera vez, la apertura al escrutinio de ciudadanos, quienes podrán 
seguir el proceso desde el inicio hasta el final. En las deliberaciones se 
encuentran analizando qué peso dar a cada uno de los elementos en la 
definición final, pero es casi un hecho que será un requisito juntar 250 mil 
firmas para inscribirse en la contienda. El punto que tiene atorado él acuerdo 
son las elecciones primarias, pues hay voces a favor y en contra. 

EL UNIVERSAL   
 

 

Cinco ex mandos del INE, al negocio de litigio electoral  
Cinco ex funcionarios del Instituto Nacional Electoral (INE), incluido el 
anterior secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, fundaron una firma 
consultora que ofrece servicios diversos, como litigar asuntos electorales. La 
empresa se llama Pénte + Soluciones y sus impulsores formaban parte del 
nivel más alto y especializado del INE durante la gestión de Lorenzo Córdova 
(2014-2023). En esa posición participaron, por ejemplo, en la impugnación 
de la reciente reforma electoral (plan B). Uno de los socios de la firma 
aseguró que no hay conflicto de intereses ni impedimento legal para 
desarrollar esta actividad. 

LA JORNADA   
 

 
 

México responde ante Corte-IDH por violaciones en 
conflicto con EZLN  
Por primera vez desde el levantamiento armado del guerrillero Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas en 1994, México será 
enjuiciado hoy por la presunta culpa internacional de los gobiernos de los 
presidentes Carlos Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo en violaciones a 
derechos humares durante y después de esa guerra y en caso específico por 
desaparición forzada de indígena. La Corte Interamericana de Derechos 
Humanos (Corte-IDH), con sede en Costa Rica, hará hoy audiencia virtual por 
desaparición el 18 de enero de 1999 en Chiapas del indígena Antonio 
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González Méndez, de la etnia Cho’l, en un operativo paramilitar con 
supuesto apoyo gubernamental. 

EL UNIVERSAL   
 

IMSS Bienestar será el más grande del mundo  
Al final del actual sexenio, el IMSS Bienestar será el sistema de salud pública 
más grande del mundo, adelantó el director del Instituto, Zoé Robledo. En 
rueda de prensa en Palacio Nacional, Robledo estableció que en los primeros 
seis estados en donde inicio el proceso de federalización de la salud ya se 
han transferido de los sistemas de salud estatales al IMSS Bienestar 71 
hospitales, 16 Unidades de Medicina Familiar, y mil 006 centros de salud. 
Robledo firmó junto con el presidente Andrés Manuel López Obrador, un 
convenio de transferencia de recursos para que la Federación asuma los 
gastos de seis de los 18 estados que han aceptado ceder los servicios de salud 
al gobierno federal. 

EXCÉLSIOR   
 

Ordenan la captura de 16 militares por Ayotzinapa  
La Fiscalía General de la República obtuvo 16 órdenes de aprehensión —
ocho ya cumplimentadas— contra elementos de la Secretaría de la Defensa 
Nacional involucrados en la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa. Fuentes castrenses confirmaron la obtención y ejecución de los 
mandamientos judiciales, a casi un año de que la FGR se desistió de diversas 
órdenes contra militares. Las nuevas órdenes de aprehensión son por delitos 
de desaparición forzada, tortura y delincuencia organizada. 

MILENIO DIARIO   
 

Cesa la Sedena al coronel Aldape por 10 ejecuciones en 
Nuevo Laredo  
El coronel Héctor Aldape Gallegos, comandante del 16 Regimiento de 
Caballería Motorizado, con sede en Nuevo Laredo, Tamaulipas, fue separado 
de su cargo por la Secretaría de la Defensa Nacional, por estar involucrado 
en las ejecuciones extrajudiciales de 10 civiles. En su lugar se designó al 
coronel de caballería diplomado de Estado Mayor Isaac Edmundo Alvarado 
Ferreti, quien ayer rindió protesta en una ceremonia realizada en la 
instalación castrense y presidida por el comandante de la Octava Zona 
Militar, general Claudio del Rosal Ibarra. Como comandante del 16 
Regimiento de Caballería Motorizado, Aldape Gallegos estuvo involucrado 
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en la muerte de 10 civiles, cinco de ellos desarmados, en dos eventos; uno 
el 28 de febrero y el segundo el 18 de mayo, ambos este año. 

LA JORNADA   
 

Presas del Cutzamala se secan  
Los niveles de las presas de Villa Victoria y Valle de Bravo, dos de las que 
abastecen al Sistema Cutzamala, siguen a la baja; los daños por la sequía son 
inminentes, saltan a la vista y preocupan a los habitantes de ambas regiones. 
El Universal visitó las presas el 15 de marzo y este 20 de junio. En 97 días el 
nivel pasó de 37.9% a 20.3% en Villa Victoria, cuando el histórico es de 53.2%, 
y en Valle de Bravo bajó de 51.9% a 39.8%, siendo su máximo histórico 
71.3%. De acuerdo con los informes semanales, se estima que desde hace 
un par de meses los embalses han reducido más de un punto porcentual por 
semana y ni siquiera el bombardeo de nubes ha servido para mejorar el 
llenado de estos cuerpos de agua que abastecen a 13 alcaldías de la Ciudad 
de México y 13 municipios mexiquenses. 

EL UNIVERSAL   
 

Aprovechamiento en concesiones de fuentes de agua, fuera 
de control  
La falta de presupuesto, la poca coordinación entre los tres niveles de 
gobierno y las deficiencias en los sistemas de medición son algunas de las 
barreras para el desarrollo de una gestión eficiente y sostenible del agua en 
nuestro país, consideró el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). 
El documento titulado "Modernizar la regulación de aguas en México", 
elaborado por el IMCO explicó que la gestión de los recursos hídricos de la 
Nación se encuentra dividido en tres: federación, estados y municipios. El 
IMCO consideró también que la coordinación es difícil de lograr debido a que 
cada estado opera de manera independiente, en particular en los 
ordenamientos del suelo. "Legalmente, un estado puede cambiar su uso de 
suelo y afectar el régimen hídrico de toda la cuenca sin que otras entidades 
—potencialmente afectadas— puedan hacer algo al respecto", abundó el 
instituto. 

EL ECONOMISTA   
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ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 
 

Bolsas, a la espera de Powell  
En Estados Unidos, los indicadores también cerraron a la baja, el Dow Jones, 
el S&P 500 y el Nasdaq perdieron 0.72, 0.47 y 0.16%, respectivamente. "Los 
principales índices accionarios en EU finalizaron la jornada con retrocesos, 
mostrando una mayor cautela luego del repunte de días previos. Esta 
semana, el mercado estará a la expectativa de los comentarios de Jerome 
Powell ante congresistas", mencionó Bx+. 

EXCÉLSIOR   

 
Turquía y Canadá buscan formas de combatir inflación  
Los gobiernos de Turquía y Canadá aplicaron medidas para que la población 
palie de mejor manera los altos precios. En el caso del país gobernado por 
Recep Tayyip Erdogan, el Ministerio de Trabajó anunció un aumento del 
salario mínimo mensual de 34% a partir del 1 de julio, con lo que se situará 
en 11,402 liras (483 dólares) netos para el segundo semestre del año, en un 
esfuerzo por hacer frente a la creciente inflación. "La comisión de evaluación 
del salario mínimo concluyó su trabajo con un acuerdo entre trabajadores y 
empresarios", señaló el ministro de Trabajo, Vedat Isikhan, al anunciar la 
decisión. La inflación anual bajó a 39.6% en mayo, ya que el gobierno 
suministró gas natural gratuitamente, compensando asilos aumentos de 
precios de otros bienes. En cuanto al país norteamericano, la agencia 
nacional de estadística revelo nuevas ponderaciones de la cesta de bienes y 
servicios de su índice de Precios al Consumo, dando más importancia a las 
variaciones de los precios de los alimentos y la gasolina. 

EL ECONOMISTA   
 

 

París 2024 en la mira por corrupción  
Jonathan Firpo, portavoz de la justa parisina confirmó el suceso y aseguró 
que la organización ha participado durante todo el proceso de, en el que se 
averigua sobre irregularidades financieras con contratos y fondos públicos. 
De acuerdo con la oficina delf iscal financiero, fueron varios los sitios 
allanados, incluida la sede del Solideo, organismo público que estuvo 
encargado de la construcción e infraestructura alrededor de la justa 
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deportiva, que se realizará en el verano del próximo año. Estas redadas están 
vinculadas a investigaciones surgidas desde 2017 por la Agencia Francesa 
Anticorrupción, que busca evitar que existan conflictos de intereses, 
malversación de fondos públicos y favoritismos y encubrimientos de los 
mismos en la otorgación de contratos por parte del Comité Organizador. 

24 HORAS   
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Mercados 
 INDICADORES 

FINANCIEROS 

 
 

 Información al cierre del martes 20 de junio de 2023 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS ↓54,365.68 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS: -565.3 

VARIACIÓN EN %: -1.03 
 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 16.66 17.67 CYDSASA A 7.18 

 

Dólar 

interbancario 

17.20 17.21 CULTIBA B 3.91 

 

Dólar canadiense 12.99 12.99 TERRA 13 3.47 

 

Euro 18.50 19.06  

 

Libra esterlina 21.86 21.87 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.12 0.12 KUO B -6.94 

 OMA B -5.74 

FPLUS 16 -4.60 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES ↓34,053.87 

NASDAQ ↓13,667.29 

   

METALES 

 

 

 

 
   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 31,100 35,500 Anterior Actual 28 Días 11.09 

 

Centenario 37,750 42,950 7.766384 7.766336 91 Días 11.40 

 

Plata onza libre 410 510     
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 

 
 

 

PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          

 

$71.38 dólares por barril 

BRENT                   

 

$76.05 dólares por barril 

  

TIIE 28 

 
Anterior Actual 

11.4995 11.5067 

  


